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CÂMARA CONSULTIVA REGIONAL DO BAIXO SÃO FRANCISCO – CCR/CBHSF 

MEMÓRIA DE REUNIÃO ORDINÁRIA 

 

Data: 11 de dezembro de 2023 

Horário: 14h00 - 17h00 

Local: Videoconferência  
 

 

Presentes durante a videochamada: 
 

Nome Instituição 

MEMBROS 

1 José Maciel Nunes de Oliveira Colônia de Pescadores Z-12 

2 Luiz Roberto Porto Farias OAB/AL 

3 Anivaldo de Miranda Pinto IECPS 

4 Viviane Francis Silva Correia DESO/SE 

5 Pedro de Araújo Lessa CREA/SE 

6 Carlos Alexandre Borges Garcia Universidade Federal de Sergipe/UFS 

7 Ailton Francisco da Rocha 
Secretaria de Estado do Meio Ambiente, Sustentabilidade 

e Ações Climáticas -SEMAC/SE 

8 Josinaldo Ribeiro da Silva FUNAI 

9 Maria Elza Messias Soares de Araújo CBH Piauí 

10 Rosa Cecília Lima Santos OSCATMA 

11 Thiago Roberto Soares Vieira 
Instituto Pangea IPAN – Meio Ambiente Cultura e 

Educação 

12 Heráclito Oliveira 
Associação dos Produtores do Perímetro Irrigado de 

Propriá 

13 Antônio Jackson Borges Lima Prefeitura Municipal de São Brás/AL 

14 Elísio Marinho dos Santos Prefeitura Municipal de Gararu/SE 

15 Reginaldo Silva CBRHSSF 

16 Marcelo Silva Ribeiro CBH Piauí 

CONVIDADOS/OUTROS 

17 Rúbia Mansur  Agência Peixe Vivo 

18 Thiago Campos Agência Peixe Vivo 

19 Maurício Oliveira Agência Peixe Vivo 

20 Paulo Sérgio da Silva Agência Peixe Vivo 

21 Deisy Nascimento Tanto 

22 Haroldo Almeida  
Coordenador executivo do Fórum Brasileiro de Mudanças 

do Clima (FCMC) 
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MEMÓRIA DE REUNIÃO ORDINÁRIA 

1. Abertura e verificação de quórum. 1 

Após a verificação do quórum, o Coordenador da CCR Baixo, Sr. Anivaldo Miranda, iniciou a 2 

reuniuã agradecendo a presença de todos e reforçou a importância do encontro para a 3 

realização de discussões diversas, além de debates sobre as Deliberações que serão 4 

pautadas na próxima reunião plenária. 5 

 6 

2. Informes. 7 

Ainda com a palavra, o Sr. Anivaldo convidou o Presidente do CBHSF, Sr. Maciel Oliveira, 8 

para que repasse os informes da última reunião da sala de vidro da ANA com relação as 9 

alterações de vazões e as consequências para o baixo São Francisco. Falou ainda sobre os 10 

efeitos sobre dessas alterações sobre o ecossistema e o agravante das mudanças 11 

climáticas, que tem causado efeitos deletérios em vários locais no mundo. Destacou a 12 

importância do tema e a necessidade que, havendo um piora no cenário climático, seja 13 

discutida a possibilidade de contratação de um profissional da aérea para discutir a 14 

segurança hídrica durante o período seco. Convidou ainda que todos acompanhem as 15 

reuniões da sala de vidro da ANA no YouTube. 16 

 17 

3. Deliberação CBHSF Ad referendum nº 146/2023 que “Dispõe sobre a alteração do 18 

Plano de Aplicação Plurianual 2021-2025”. 19 

O Gerente de Projetos da Agência Peixe Vivo, Sr. Thiago Campos, apresentou a minuta do 20 

documento e explanou acerca do tema. Franqueada a palavra, o Sr. Pedro Lessa 21 

questionou se o repasse de recursos dos projetos de saneamento para as prefeituras foi 22 

realizado via contrato ou convênio. O Sr. Thiago Campos disse que é um contrato de 23 

repasse com intermédio da Caixa Econômica Federal.  24 

 25 

4. Deliberação CBHSF que “Dispõe sobre a alteração do Plano de Aplicação Plurianual 26 

2021-2025, a ser executado com recursos financeiros oriundos da cobrança pelo uso de 27 

recursos hídricos na bacia Hidrográfica do Rio São Francisco nos exercícios 2024 e 2025”. 28 

Exibida em tela a minuta da Deliberação que será proposta na próxima plenária, o Sr. 29 

Thiago Campos justificou a necessidade e recomendou a realização de remanejamento de 30 

valores entre ações do PAP 2021-2025, a fim de reduzir a ociosidade na execução dos 31 
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recursos financeiros. Franqueada a palavra aos membros da Câmara, o Sr. Ailton Rocha 32 

disse ser importante manter-se fiel ao Plano de Recursos Hídricos, sugeriu a necessidade 33 

de se fazer uma leitura entre o que foi planejado e o que foi realizado até o momento e 34 

que se leve em consideração estudos sobre alocação de água. Após debates, o Sr. Thiago 35 

Campos explicou ainda que o Plano de recursos hídricos será atualizado e que está prevista 36 

a formação de um grupo de trabalho para iniciar os debates ainda no primeiro semestre de 37 

2024. O Sr. Anivaldo Miranda, discordou sobre o remanejamento de recursos relacionados 38 

ao diagnóstico de águas subterrâneas, uma vez que o CBHSF realizou apenas um estudo 39 

dessa natureza, que foi no aquífero Urucuia. O Sr. Thiago Campos disse que foi remanejada 40 

apenas uma parte dos recursos, já que têm se encontrado dificuldades nas tratativas com 41 

os estados com relação a implantação da infraestrutura de monitoramento das águas 42 

subterrâneas. Disse que a intenção seria trabalhar inicialmente no oeste da Bahia, no 43 

aquífero Bambuí, mas as tratativas não avançaram. O Sr. Ailton Rocha sugeriu que o 44 

CBHSF/APV convidasse para essas tratativas de implantação de infraestrutura de 45 

monitoramento de águas subterrâneas a CPRM que possui expertise e tecnologia 46 

reconhecidas pela própria ANA. O Presidente do CBHSF, Sr. Maciel Oliveira, disse que uma 47 

possível parceria com a CPRM já vem sendo discutida na DIREC. 48 

 49 

5. Deliberação CBHSF que “Aprova o Plano de Execução Orçamentária Anual 2024 – 50 

POA 2024”. 51 

O Sr. Thiago Campos falou sobre o POA, citando diversas ações relacionadas ao baixo SF. 52 

Apresentou a minuta da Deliberação e após isso foi iniciado um debate sobre o tema. O Sr. 53 

Ailton Rocha perguntou sobre a rubrica destinada a monitoramento hidrometereológico. O 54 

Sr. Thiago Campos respondeu, mostrou a rubrica e citou o valor destinado a essa 55 

finalidade, R$ 600.000,00 (seiscentos mil reais), dizendo que o termo de referência está 56 

sendo elaborado acerca da parceria com a UFS. O Sr. Pedro Lessa demonstrou preocupação 57 

com a possibilidade de sobreposição de recursos em projetos que tem a mesma finalidade 58 

e sugeriu que a CTAI mobilize ações para que sejam feitas interações com os estados e 59 

outros órgãos de interesse para que isso seja evitado. O Sr. Ailton Rocha endossou as 60 

palavras do Sr. Pedro Lessa e disse que, de fato, é importante que o CBHSF se comunique 61 

com os estados, União para se ter ciência do que já está sendo realizado antes da 62 
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elaboração do próximo PAP. Disse que a CTAI é muito importante nesse contexto. 63 

Perguntou ainda podem ser realizadas alterações no POA 2024, pois pretende trabalhar 64 

uma proposta de implantação de um projeto piloto de Bacia-escola em parceria com a UFS. 65 

O Sr. Thiago Campos explicou que, em virtude da proximidade da data da reunião Plenária, 66 

tal alteração seria possível apenas caso a Plenária acatasse a solicitação durante a reunião. 67 

   68 

6. Deliberação CBHSF que “Aprova o calendário e planejamento anual de atividades 69 

de Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco (CBHSF) para o ano de 2023. 70 

Escolha dos locais das Plenárias a serem realizadas em 2024. 71 

A Gerente de Integração da APV, Sra. Rúbia Mansur iniciou a apresentação da minuta de 72 

Deliberação e falou sobre o calendário de reuniões e eventos previstos para o ano de 2024 73 

e da importância do CBHSF seguir o planejamento que será aprovado na reunião Plenária. 74 

Não havendo manifestações, foi debatido o local de realização das reuniões da CCR Baixo, 75 

sendo definido: 1ª reunião em Delmiro Gouveia/AL, 2ª reunião em Propriá/SE e 3ª reunião 76 

em Canindé do São Francisco/SE. 77 

 78 

7. Deliberação CBHSF que “Aprova o Plano de Educação Ambiental da Bacia 79 

Hidrográfica do Rio São Francisco”. 80 

A Sra. Rúbia Mansur contextualizou como foi realizada a construção do PEA-SF desde o seu 81 

início e sobre os trabalhos realizados até o seu formato final. Colocou a Deliberação em 82 

tela para análise dos presentes e não houve questionamentos a respeito.   83 

  84 

8. Deliberação CBHSF que “Aprova a doação de equipamentos de monitoramento 85 

hidrometereorológico para apoio complementar ao desenvolvimento de pesquisas 86 

científicas de instituições de ensino e pesquisas atuantes na bacia Hidrográfica do rio São 87 

Francisco”.  88 

Com a palavra, o Sr. Thiago Campos apresentou a minuta da Deliberação e fez uma 89 

contextualização sobre a doação dos equipamentos. Disse que os equipamentos adquiridos 90 

para o projeto compõem o patrimônio do CBHSF e que no momento, não tem 91 

aplicabilidade em projetos que estejam em andamento, necessitando que, antes que se 92 

tornem obsoletos, sejam doados para instituições parceiras e que estejam engajadas em 93 
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projetos que demandem sua utilização. Com a palavra, o Sr. Jackson questionou se pode 94 

sugerir instituições para receber os equipamentos ou as regiões que receberão. O Sr. 95 

Thiago Campos informou que a decisão já havia sido tomada pela DIREC. 96 

 97 

9. Status do Procedimento de Manifestação de Interesse CBHSF nº 01/2023 – 98 

Programa de Proteção, Conservação e recuperação Ambiental da bacia Hidrográfica do 99 

rio São Francisco”.   100 

O Coordenador Técnico da Agência Peixe Vivo, Sr. Paulo Sérgio, iniciou a apresentação e fez 101 

uma atualização sobre o andamento do procedimento. O Sr. Anivaldo Miranda 102 

parabenizou o Sr. paulo Sérgio e a comissão formada, que está trabalhando na seleção dos 103 

projetos, pelo enorme esforço e dedicação dispensados. Disse que fica como lição se evitar 104 

alterações nos prazos de recebimento de propostas, para evitar impactos negativos no 105 

procedimento de seleção. 106 

 107 

10. Definição dos municípios para a realização da Capacitação de Irrigantes em 2024. 108 

O Sr. Anivaldo Miranda disse ser importante que os municípios escolhidos tenham 109 

estrutura para a realização das atividades e alinhamento com a temática da capacitação. 110 

Dois municípios deverão ser contemplados e sugere o município de Pão de Açúcar no 111 

estado de Alagoas. O Sr. Pedro Lessa disse ser completamente contra a realização das 112 

capacitações, uma vez que já existem grandes áreas públicas irrigadas e que os pequenos 113 

produtores já são atrelados a sistemas de extensão rural que recebem investimentos para 114 

essa finalidade. Sugeriu a retirada desta ação do POA e mais debate sobre o tema. O Sr. 115 

Anivaldo Miranda sugeriu que o Sr. Pedro Lessa se manifeste oficialmente a DIREC e/ou a 116 

CTPPP para que essa ação possa ser reavaliada. A Sra. Rosa Cecília, Secretária da CCR Baixo 117 

SF, disse que acompanhou a realização do curso, que é uma excelente oportunidade 118 

principalmente para pequenos irrigantes. O Sr. Antônio Jackson disse que seria importante 119 

se contemplar, por exemplo, o público beneficiado pelo Canal do Sertão. Após discussões, 120 

foi definido que a equipe técnica da APV ficaria responsável pela definição, considerando 121 

as seguintes opções: Inhapi/AL, Santana do Ipanema/AL, Arapiraca/AL, Glória/SE, Canindé 122 

do São Francisco/SE e Garuru/SE.  123 

 124 
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11. Assuntos Gerais. 125 

O Sr. Anivaldo Miranda informou que recomendará à DIREX/CBHSF para que oficialize a 126 

ANA para que tome as providências necessárias quanto a inadimplência da cobrança na 127 

bacia. O valor da inadimplência até o final do semestre passado era cerca de R$ 128 

65.000.000,00 (sessenta e cinco milhões). Relembrou que o CBHSF/APV entregou há 3 anos 129 

o cadastro dos usuários da calha do São Francisco e que até o momento, a ANA não tomou 130 

providências para atualização do cadastro ne fiscalização dos usos clandestinos. Por fim, 131 

leu uma minuta de Moção para ser enviada à DIREX/CBHSF e posteriormente à ANA. O 132 

texto foi atualizado após algumas considerações dos presentes. O Sr. Heráclito Oliveira 133 

sugeriu que o tema de enchentes programadas retorne a pauta para debate pela CCR.  134 

 135 

12. Encerramento  136 

 Sem mais assuntos a tratar, o Sr. Anivaldo Miranda agradeceu a presença de todos e 137 

encerrou a reunião.  138 

 139 

 140 

Reunião realizada em 11 de dezembro de 2023. 
 
 
 
 

_________________________ 
Anivaldo de Miranda Pinto 
Coordenador da CCR Baixo 

 

______________________ 
Rosa Cecília Lima Santos 
Secretária da CCR Baixo 
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